

ECONOMÍA

“La probabilidad de aprobación de la reforma tributaria es nula”

Por **DIEGO VARGAS RIAÑO**

El exministro de Hacienda, José Antonio Ocampo, tiene como pocos la situación económica de Colombia en la cabeza. Aunque fue titular de esa cartera en el actual Gobierno, es crítico con varios temas, por ejemplo, la falta de un plan de reactivación. Como recuerda, lo único que se ha hecho hasta el momento (el acuerdo de inversiones con los bancos) fue iniciativa de Asobancaria.

En esta entrevista, Ocampo habla del rumbo de la economía, de Ecopetrol, de las reformas y hasta del proyecto para aumentar los recursos que se transfieren a las regiones. Entre otras cosas, cree que en el caso de la petrolera hubo un craso error al no tomar el negocio con Oxy en la cuenca del Permian que le permitiría aumentar sus reservas, denominado ‘Proyecto Oslo’.

Además, le preguntamos cuál será el gran reto económico de 2025 y no tuvo dudas: “El déficit fiscal, y ojalá no nos baje la calificación Moody’s”. En diálogo con EL COLOMBIANO, el exministro hace un completo diagnóstico de lo que está pasando en el país.

En los últimos días Ecopetrol dio a conocer resultados y volvieron a caer ventas y ganancias. También preocupan las polémicas alrededor. ¿Qué análisis hace?

“Hay dos elementos. El primero es un fenómeno exógeno, que es la caída del precio del petróleo y eso obviamente afecta las finanzas de Ecopetrol. De hecho, comparar con 2022 y parte de 2023 me parece engañoso, porque estábamos con unos precios del petróleo más altos.

Entonces, yo no creo que Ecopetrol esté al borde de la quiebra, pero sí hay una desconfianza internacional y nacional que se ha venido expandiendo. Pero tengo confianza en la empresa.

Ahora, hay otro tema importante, que son la compatibilidad de sus funciones con otras por la decisión del gobierno pasado, que a mi juicio fue errónea, de hacer que ISA fuera propiedad de Ecopetrol”.

¿Entonces le pareció equivocado ese negocio por ISA?

“Eso es errado porque limita mucho las compatibilidades para Ecopetrol, es una realidad. Y hay unos temas que yo veo que están fun-

El exministro de Hacienda, José Antonio Ocampo, habló de reformas, de Ecopetrol y además dijo que el Gobierno Petro no ha tenido un plan de reactivación.

cionando en la empresa, por ejemplo, cómo volverse más activa en el mercado de gas, pero eso tienen que cambiar las normas para poder hacerlo”.

Hablando de negocios de Ecopetrol, hace poco salieron de la junta Juan José Echavarría y Luis Alberto Zuleta luego de que se cayera un importante negocio con Oxy en la cuenca del Permian por decisión del presidente Petro...

“Eso fue un error que cometieron, yo creo que debieron haber seguido en el proyecto porque era muy rentable para Ecopetrol. Gran parte de las utilidades de la empresa vienen de ese proyecto, entonces haberlo expandido me parece que debió ser una prioridad”.

Se dice que el presidente Petro frenó ese negocio porque implicaba hacer fracking...

“Sí, pero incluso en términos del efecto ambiental ese proyecto no es tan negativo como lo es la exploración normal de petróleo”.

Otro tema importante y en el que usted ha insistido es tener un plan de reactivación, pero hasta ahora el Gobierno solo hizo un acuerdo con los bancos y se quedó ahí.

“Pero, para ser sincero, el acuerdo con los bancos fue una propuesta más de Asobancaria que del Gobierno. La propuesta del Gobierno eran unas inversiones forzosas, a las cuales yo me opuse. Afortunadamente esas inversiones forzosas no se adoptaron, y el acuerdo con los bancos me parece que ha sido positivo.

Pero ese es un problema serio: este Gobierno no ha tenido un plan de reactivación”.

“

Yo no creo que Ecopetrol esté al borde de la quiebra, pero sí hay una desconfianza internacional”.

8

meses duró Ocampo como ministro de Hacienda en el Gobierno Petro.

9,75%

es la tasa de interés actual del Banco de la República.



PARÉNTESIS

ASÍ VA EL ACUERDO DE GOBIERNO Y BANCOS

A finales de agosto, el presidente Gustavo Petro anunció un acuerdo con los bancos comerciales del país para inyectar \$55 billones adicionales en sectores estratégicos de la economía colombiana, con lo que ya no sería necesario el proyecto de ley de inversiones forzosas.

El primer balance del Pacto por el Crédito dejó resultados positivos. Según el informe de septiembre de Asobancaria, el crédito en los sectores estratégicos creció un 26% anual, destacándose la manufactura (\$6,7 billones), la vivienda (\$2,2 billones) y el turismo (\$0,3 billones) como los principales beneficiados, con desembolsos que alcanzaron los \$9,2 billones.

ción”.

Se quedó en veremos...

“En nada. Además, con un contrasentido, y es que los anuncios eran hechos por Laura Sarabia, cuando eso tiene que hacerlo siempre, como en todos los gobiernos, el ministro de Hacienda, quien tiene que estar encima del diseño del plan de reactivación”.

Ya el otro año es preelectoral, ¿hay tiempo todavía para un plan de reactivación?

“Hay que ver. Yo creo, por ejemplo, que esto del crédito acordado con los bancos está funcionando, pero para mí el reto es cómo hacer que funcione el plan de vivienda, que está todavía muy débil. También es muy importante el tema de las exportaciones no tradicionales, porque hacia adelante una de las grandes prioridades debe ser diversificar nuestras exportaciones”.

Muchos anticipan una nueva guerra comercial con la llegada de Trump. ¿Eso puede afectar o impulsar esas exportaciones no tradicionales?

“También afecta a Colombia, porque con las propuestas que ha hecho también habría aranceles para nosotros”.



El exministro de Hacienda, José Antonio Ocampo, aseguró que Ecopetrol cometió un error al haber dejado caer el Proyecto Oslo, que tenía el potencial de incrementar sus reservas.
FOTO COLPrensa

Hablemos de reformas. Usted ha dicho que le parece inconveniente la nueva tributaria.

“Independientemente del contenido, que uno puede discutirlo, la probabilidad de aprobación es nula”.

¿No ve ambiente en el Congreso?

“No. Aunque el ministro (Juan Fernando) Cristo ha ayudado a hacer más acuerdos con el Congreso, la distancia entre el Gobierno y el Legislativo es muy grande”.

Pero sin tributaria habría un hueco grande en el presupuesto del otro año...

“Les toca recortarlo, si no es imposible, no lo pueden financiar”.

“

Para ser sincero, el acuerdo con los bancos fue una propuesta más de Asobancaria que del Gobierno”.

“

Las tasas seguirán bajando, de hecho falta una rebaja más este año que espero sea de 75 puntos”.

¿Y eso cómo afectaría las cuentas del otro año?

“El tema es cumplir la Regla Fiscal, que para el año entrante tiene un déficit permitido del 4,7% (del PIB). Entonces, si los recaudos no son tan altos, les toca recortar gastos”.

Además de la tributaria hay más reformas, como la pensión. ¿Qué ve allí?

“Espero que la pensión siga adelante, de hecho yo soy coautor de esa reforma y creo que es buena. Ahora, la reforma a la salud la veo muy enredada nuevamente, veremos qué pasa, creo que el ministro del Interior está tratando de hacer acuerdos, pero eso se tiene que hacer una apertura

muy profunda y un cambio muy profundo por parte del ministro de Salud”.

Y la laboral...

“Van a aprobarla, pero será una reforma más moderada de la que se propuso originalmente. Pero no resuelve el problema principal que tiene Colombia, que es la informalidad”.

¿Cuál va a ser el reto económico en 2025?

“Lo positivo es que continúe la reactivación y esperamos que Estados Unidos no le ponga aranceles a Colombia. También hay buenas oportunidades para exportar y hacer mucho más comercio con otros países, incluida China, a la cual exportamos mucho menos de lo que deberíamos”.

Todo parece indicar que el otro año tendremos una economía más normal en cuanto a inflación y tasas, ¿lo ve así?

“Las tasas seguirán bajando, de hecho falta una rebaja más este año que espero sea de 75 puntos. Y si el año entrante la inflación se estabiliza y sigue cayendo hacia el 3%, va a haber más rebajas en tasa de interés. Debo decir que el sector financiero ha sido muy positivo porque ha venido recortando tasas aún más rápido que el Banco de la República”.

¿A qué aspecto de Colombia estarán atentos los inversionistas y el mercado en general?

“Al déficit fiscal, y ojalá no nos baje la calificación Moody's”.

Hablemos de descentralización. Usted dice que está a favor, pero no le gusta el proyecto para reformar el Sistema General de Participaciones. ¿Qué hacer entonces?

“Hay que tener una buena participación de las regiones en el Presupuesto Nacional, la pregunta es cómo se hace, esa es mi inquietud. Mi punto fundamental es que primero hay que definir cuáles son las competencias y que haya una clara división de funciones, porque lo que ha ocurrido en la práctica es que han venido asumiéndolas parcialmente la Nación. También hay que estimar cuánto cuestan esas funciones, incluyendo las del Gobierno Nacional, y con base en eso definir cómo serán.

Después de eso se puede mirar cuántos son los recursos que necesitan las regiones. Lo segundo es que no sea un porcentaje de los ingresos corrientes porque eso limita totalmente la libertad a las reformas tributarias, porque si se hace una reforma tributaria nacional, automáticamente aumentan los gastos”.

El ministro Bonilla propuso bajar ese umbral de lo que recibirán las regiones del 46% de los ingresos corrientes de la Nación, al 37%.

“Eso es una moderación de la norma que me parece positiva y ojalá la moderen un poco más. Pero habrá que mirar después la ley de competencias, que es lo que realmente importa más”.

Colombia retoma venta de energía a Ecuador en apoyo a crisis

Según MinMinas, esto se dará para ayudar a enfrentar la crisis energética del vecino país, que ha sufrido apagones de hasta 12 horas.



Las exportaciones serán de los excedentes de energía que queden después de atender la demanda interna de Colombia. FOTO MANUEL SALDARRIAGA

Por ALEJANDRA ZAPATA QUINCHÍA

Tras haber estado suspendida la venta de energía a Ecuador por casi un mes y medio, el Ministerio de Minas y Energía de Colombia autorizó de nuevo la exportación de electricidad al vecino país. Esto, con el fin de aliviar la crisis de suministro que tiene a los ecuatorianos con apagones de hasta 12 horas diarias.

“Considerando las actuales condiciones climáticas, Colombia, en medio de su proceso de recuperación del sistema energético, proveerá electricidad al Ecuador en apoyo a la actual crisis energética. Continuaremos el monitoreo permanente a las variables del sistema para garantizar el abastecimiento energético nacional”, afirmó Andrés Camacho, ministro de Minas y Energía.

La Cancillería colombiana también expresó que “esto refleja el trabajo en equipo de ambos países y la reciprocidad entre los pueblos hermanos latinoamericanos”. Ecuador, por su parte, agradeció “la voluntad del Gobierno de Colombia de cooperar en la actual situación” de alto déficit de generación eléctrica, debido a la fuerte sequía que ha afectado los caudales de los ríos que alimentan a sus principales hidroeléctricas.

Y es que la última vez que Colombia vendió energía a Ecuador fue el pasado mes de octubre, cuando exportó un total de 25 megavatios (MW). La decisión de suspender dicha comercialización se tomó tras emitir la Resolución 40410 en respuesta a la necesidad energética que enfrentaba en ese momento el territorio colombiano, debido al bajo nivel de los embalses. Pero las condiciones han cambiado y ahora el MinEnergía publicó una resolución para reactivar

“Colombia, en medio de su proceso de recuperación del sistema energético, proveerá electricidad al Ecuador en apoyo a la actual crisis energética”.

ANDRÉS CAMACHO
Ministro de Minas y Energía

las exportaciones de energía eléctrica, aunque solo de los excedentes que queden después de haberse atendido la demanda interna. Cabe anotar que las alternativas de generación de energía para las exportaciones son de las plantas térmicas que operen con combustibles líquidos o de la generación en térmicas despachadas centralmente.

Razones de la crisis de Ecuador

Han sido miles las personas en el vecino país que se han quedado a oscuras tras un racionamiento de electricidad ocasionado, principalmente, por la falta de lluvias en sus hidroeléctricas, que constituyen el 72% de la matriz. La Cámara de Comercio de Guayaquil estimó pérdidas de 12 millones de dólares por cada hora de apagón.

Sin embargo, el sector productivo ecuatoriano ha cuestionado a los últimos gobiernos, incluido el de Daniel Noboa, por no tomar acciones ante una situación que afirman que era evitable. Esto, puesto que entre las otras razones que habrían provocado la actual crisis estarían las demoras en la entrada de proyectos de generación, redes viejas al borde del colapso, falta de inversión y políticas públicas ineficientes.

BREVES

45

mil millones de pesos habilitó el Ministerio de Agricultura, a través de Finagro, para financiar proyectos de inversión agrícola.

TIERRAS

PROCURADURÍA ALERTA POR POCO AVANCE DEL CATASTRO

La Procuraduría reiteró las alertas sobre el incumplimiento para alcanzar las metas de actualización del catastro multipropósito: a la fecha, del 70% anunciado para el final del cuatrienio, apenas se acerca al 20%. Así, de los 660 municipios que el gobierno Petro se puso como meta al 2024, solo se han abarcado 77.

ALIMENTOS

BANDEJA PAISA, EL SEGUNDO PLATO QUE MÁS SUBIÓ DE PRECIO

Con base en el costo de sus ingredientes básicos, especialmente por el valor de las proteínas de origen animal, la bandeja paisa fue el segundo plato que más ha subido de precio este año, después del ajíaco santafereño. Según datos de Plaza Minorista de Medellín, los seis ingredientes primarios totalizan \$77.407, un incremento anual de 6%.

PETRÓLEO

LA AIE CALCULA UN EXCESO MUNDIAL DE PETRÓLEO PARA 2025

El mercado mundial del petróleo registraría un exceso de oferta de más de un millón de barriles diarios (mb/d) el próximo año ante el débil crecimiento de la demanda. Según la Agencia Internacional de la Energía (AIE), esto se dará incluso si la OPEP+ y sus aliados mantienen las restricciones a la producción.

ARANCELES

CHINA ADVIERTE RIESGOS DE QUE TRUMP PONGA MÁS ARANCELES

El presidente chino, Xi Jinping, advirtió de los riesgos de que el presidente electo de EE.UU., Donald Trump, imponga aranceles de hasta el 60% a la segunda economía mundial. Según dijo, “bloquear la cooperación económica bajo diversas excusas y dividir a un mundo interdependiente es retroceder en la historia”.